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 Краткие и полные имена прилагательные
Полные прилагательные – атрибутивные, склоняемые формы (изменяются по родам, числам, 
падежам), нейтральные по значению. В предложениях чаще всего употребляются в роли определения. 
Примеры полных прилагательных: сухой, холодный, красный, аккуратный.
Краткие прилагательные – предикативные, несклоняемые формы (изменяются только по родам и 
числам, не склоняются по падежам), отличаются книжным значением. В предложениях, как правило, 
выступают именным сказуемым. Примеры кратких прилагательных: далек, молод, бел, кроток.

Типы соотношений полных и кратких форм прилагательных
Полные и краткие формы прилагательных имеют не все слова данной части речи. По наличию (либо 
отсутствию) данного грамматического признака прилагательные делятся на три группы:

Прилагательные, которые имеют и полные, и краткие формы (хороший – хорош, веселый – весел, свежий – 
свеж, умный – умен). Краткие формы образуются путем добавления к основе прилагательного окончаний -а (-
я), -о (-е), -ы (-и) и нулевого (милые – милы, крепкое – крепко).

Прилагательные, имеющие только полную форму. К ним относятся – прилагательные с суффиксами оценки 
(высоченный, зелененький), качественные прилагательные, образованные от относительных (кофейный, 
коричневый, молочный), называющие масти животных (гнедой, каурый) и непроизводные прилагательные 
(чужой, прежний).

Прилагательные, которым свойственная только краткая форма (маловат, надобен, горазд, радешенек).



Степени сравнения прилагательных
Что такое степени сравнения имен прилагательных?

Степени сравнения прилагательных в русском языке – это лексико-грамматические категории 
прилагательных, которые указывают на способность признака, называемого прилагательным, проявляться в 
меньшей, большей или наивысшей степени. Степени сравнения присущи только качественным 
прилагательным.

Какие бывают степени сравнения имен прилагательных?

В русском языке выделяют положительную, сравнительную и превосходную степени прилагательных.

Положительная степень – обозначает признак, который не сравнивается с другими признаками. 
(Примеры прилагательных положительной степени: сухой, блестящий, тихий, широкий, захватывающий).

Сравнительная степень – обозначает признак, который проявляется в одном предмете сильнее 
(меньше), чем в другом предмете, а также признак, который проявляется в предмете в разное время с разной 
степенью. (Примеры прилагательных сравнительной степени: белее, чище, более глубокий, менее строгий)

Превосходная степень – обозначает признак в наивысшем его проявлении в контексте сравнения с 
другими признаками либо без него. (Примеры прилагательных превосходной степени: простейший, 
крепчайший, самый смелый, наименее удобный).



Степени сравнения прилагательных

Степень сравнения Образование Примеры

Положительная

Представлена начальной формой прилагательных (ед. числа, м. 
р., И. п.) и ее склоняемых форм. Сухой, теплая, высокое, угловатые, 

умный

Сравнительная

Простую сравнительную степень образуют прилагательные, 
обозначающие качественный признак:
1) путем присоединения суффиксов -ее (-ей), -е, -ше;
2) в некоторых случаях – при помощи префикса по- и суффикса -
ше(-е).
Составная сравнительная степень образуется путем прибавления 
к начальной форме служебных слов более и менее.

Суше, теплее, повыше, более 
угловатый, менее умный

Превосходная

Простая превосходная степень образуется при помощи:
1) суффиксов -айш, -ейш;
2) префикса наи- и суффиксов -ш, -ок, -ейш.
Составная превосходная степень образуется путем:
1) прибавления к начальной форме прилагательного служебных 
слов самый, наиболее, наименее;
2) прибавления местоимения всех к простой форме 
сравнительной степени.

Теплейший, наивысший, умнейший, 
наиболее сухой, самый угловатый, 
выше всех

Образование степеней сравнения прилагательных



Разряды прилагательных
Что такое разряды прилагательных по значению?

Разряды прилагательных по значению – это лексико-грамматические признаки прилагательных, которые 
указывают на характер называемого прилагательным качества. В русском языке выделяют три разряда 
прилагательных по значению: качественные, относительные, притяжательные.

Как определить разряд прилагательного по значению?
    Таблица разрядов прилагательных с примерами позволит быстро определить разряд рассматриваемого слова.

Качественные Обозначают признак, который может проявляться в большей (меньшей) степени, могут указывать на:
                                         Форму (неровный, округлый);
                                         Размер, вес (высокий, легкий);
                                         Цвет (белый, красный);
                                         Свойство (прочный, хрупкий);
                                         Вкус, запах (терпкий, ароматный);
                                         Температуру (ледяной, обжигающий);
                                         Звук (звонкий, приглушенный);
                                         Общую характеристику (требовательный, положительный) и др.
(Большинство качественных прилагательных имеют полную и краткую формы)

Относительные Выражают признак через отношение к другому признаку или предмету (лицу, животному, состоянию, явлению):
                                         Материалу (апельсиновый, хрустальный);
                                         Времени (обеденный, прошлогодний);
                                         Единице измерения, числу (трехэтажный; сантиметровый);
                                         Месту (напольный, итальянский);
                                         Лицу (гражданский, учительский);
                                         Свойству, действию, предназначению (моющее, складное) и др.

Притяжательные Указывают на принадлежность предмета лицу либо животному (отцов, бабушкин, рыбий, волчий).



Изменение прилагательного по родам, числам и падежам называется склонением 
прилагательных   

Склонение имён прилагательных мужского и среднего рода в единственном числе

ПАДЕЖ                ПРИМЕРЫ (МУЖСКОЙ РОД)                                  ОКОНЧАНИЯ                           ПРИМЕРЫ (СРЕДНИЙ РОД)
Именительный     Стул (какой?) мягкий деревянный большой -ой, -ый, -ий (м.р.) - ое, -её (ср.р)  Молоко (какое?) свежее 
вкусное
Родительный         Стула (какого?) мягкого деревянного - ого, - его                                              Молока (какого?) свежего 
вкусного
Дательный             Стулу (какому?) деревянному                    - ому, - ему                          Молоку (какому) свежему вкусному
Винительный        Стул (см. И.п.) с одуш. сущ. – по Р.п., с неодуш. сущ. – по И.п.                          Молоко (какое?) см. И.п.
Творительный      Стулом (каким?) деревянным большим -ым, - им                                               Молоком (каким?) свежим 
вкусным
Предложный        О стуле (каком?) деревянном большом -ом, - ем                                              О молоке (каком?) свежем 
вкусном

Склонение имён прилагательных женского рода в единственном числе
ПАДЕЖ                                                                            ОКОНЧАНИЯ                                                                               ПРИМЕРЫ
Именительный                                                     -ая, -яя                                                        Стена (какая?) высокая
Родительный                                                     -ой, -ей                                                        Стены (какой?) высокой
Дательный                                                     -ой, -ей                                                        Стене (какой?) высокой
Винительный                                                    -ую, -юю                                                       Стену (какую?) высокую
Творительный                                                   -ой, -ей                                                       Стеной (какой?) высокой
Предложный                                                    -ой, -ей                                                       О стене (какой?) высокой

Падеж имени прилагательного определяется по падежу имени существительного, к 
которому оно относится.



Склонение имён прилагательных во множественном числе 

ПАДЕЖ                                               ОКОНЧАНИЯ                                          ПРИМЕРЫ
Именительный                                    -ые, -ие                           Глаза, лица (какие?) выразительные
Родительный                                    -ых, -их                           Глаз, лиц (каких?) выразительных
Дательный                                    -ым, -им                           Глазам, лицам (каким?) выразительным
Винительный с одуш. сущ. – по Р.п., с неодуш. сущ. – по И.п.       Глаза, лица (какие?) выразительные
Творительный                                   -ыми, - ими                           Глазами, лицами (какими?)выразительными
Предложный                                  -ых, -их                           О глазах, лицах (каких) выразительных

    Не склоняются качественные прилагательные, стоящие в краткой форме (выражения на босу ногу, средь бела 
дня фразеологизированы и не отражают современного состояния языка), а также качественные 
прилагательные, стоящие в простой сравнительной и построенной на ее основе составной превосходной степени 
(выше, выше всех).
 
    В русском языке имеются несклоняемые прилагательные, которые обозначают:
1) цвета: беж, хаки, маренго, электрик;
2) народности и языки: ханты, манси, урду;
3) фасоны одежды: плиссе, гофре, клеш, мини.
 
    Неизменяемыми прилагательными являются также слова (вес)брутто, нетто, (час) пик.
Их грамматическими особенностями является их неизменяемость, примыкание к существительному, 
расположение после, а не до существительного. Неизменяемость этих прилагательных является их постоянным 
признаком.



По родам имена прилагательные изменяются только в единственном числе
 
РОД                                         ОКОНЧАНИЕ                          ПРИМЕРЫ
Мужской                               -ой, -ый, -ий      Свитер (какой?) большой, вязаный, синий
Женский                               -ая, -яя                   Кофта (какая?) вязаная, синяя
Средний                               -ое, -ее                    Платье (какое?) вязаное, синее

Род имени прилагательного определяется по роду имени существительного, к которому оно 
относится.

   Изменение имен прилагательных по числам

Имена прилагательные в единственном числе обозначают признак одного предмета: дружный 
класс, интересная игра, доброе сердце. Имена прилагательные во множественном числе 
обозначают признак двух или нескольких предметов: теплые дни, дальние страны, общие дела.
Имена прилагательные во множественном числе в именительном падеже отвечают на вопрос 
КАКИЕ? и имеют окончания –ЫЕ, -ИЕ: легкие примеры, почтовые марки, выразительные лица.
Число имени прилагательного определяются по числу имени существительного,  к которому оно 
относится.



Правописание Н и НН в прилагательных
 Написание H и HH в прилагательных в русском языке зависит от того, от какой части речи образовано рассматриваемое 
слово. Чтобы понять, когда пишется одна и две буквы Н в суффиксах прилагательных, определите – перед вами отглагольное 
прилагательное, причастие или прилагательное, образованное от существительного (отыменное).

Правописание суффиксов H и HH в отглагольных прилагательных, причастиях
  Две HH пишутся в таких случаях:

Если прилагательное образовано от глагола СВ (сложенный, проведенный, укороченный). Исключения – 
названый (отец), раненый (офицер), контуженый (солдат) и др.
Если у слова есть приставка (укутанный, доделанный, установленный). Исключение – слова с приставкой не– 
(нехоженый, непрошеный, неезженый).
Если прилагательное употребляется с пояснительным словом (печенный в костре картофель, груженный 
зерном вагон).
Если слово оканчивается на -ованный (-ёванный) (избалованный, неорганизованный, малеванный). 
Исключения – кованый, жеваный, клеваный.
В прилагательных – нежданный, невиданный, негаданный, желанный, неслыханный, священный, медленный, 
нечаянный, чеканный, неожиданный и др.
Если ни одного из признаков у разбираемого полного причастия или отглагольного прилагательного нет, 
значит, пишется одна H (домотканый, цельнокроеный, несчитанный, мороженый).

Краткие причастия всегда пишутся с одной H (доделан, установлен, медленен).



Правописание букв H и НН в отыменных прилагательных
 
Одна Н пишется в суффиксах прилагательных в случае, когда слово образовано с использованием суффиксов -
ан (-ян-), -ин- – (глиняный, серебряный, львиный, парафиновый).

Исключения – стеклянный, деревянный, оловянный.

Важно! К словам с одной Н, которые стоит запомнить, относятся: румяный, пряный, пьяный, юный, синий, 
поганый, зеленый, свиной, вороний, бараний, единый, тюлений, буланый, фазаний, павлиний, сазаний, 
рьяный, багряный.

Правописание суффикса НН в прилагательных

НН в отыменных прилагательных пишется в случаях:

Если основа прилагательного заканчивается на -н и к ней присоединяется суффикс -н-.
Когда прилагательное образовано с помощью суффиксов -онн- (-енн-).
Когда суффикс -енн- в прилагательных образует слова от существительных на -мя (знамя, время, пламя и др.)
Примеры написания НН в прилагательных: 
тронный, традиционный, высоченный, коленный, лунный, лимонный, весенний, безветренный, знаменный, 
временный, пламенный.
Исключения –ветреный, масленый.
Краткие прилагательные употребляются с Н или НН, в зависимости от того, как пишется соответствующее 
полное прилагательное (тяжеленны, ветрена, торжественны).



Правописание НЕ с прилагательными раздельно

Случаи раздельного употребления НЕ с прилагательными                Примеры раздельного написания НЕ с прилагательными
Прилагательное употребляется в контексте противопоставления.    Не грустная, а веселая музыка.
                                                                                                                                 Не медленная, а быстрая ходьба.
                                                                                                                                 Не шумный, а тихий праздник.

При употреблении прилагательного с НЕ с отрицательными
 частицами или местоимениями (ничем, нисколько, никому,                    Вовсе не интересная встреча.
 никак, ни в чем не, вовсе не и др.).                                                          Ничем не известный художник.
                                                                                                                                 Нисколько не сложный вопрос.

 

При употреблении НЕ со сравнительной степенью прилагательных.  Не крепче ореха,
                                                                                                                               не легче перышка,
                                                                                                                               не ярче солнца.

Когда необходимо придать отрицание признаку, выраженному
 качественным прилагательным, обозначающим цвет, а также
 относительным или притяжательным прилагательным.                    Не синяя тетрадь,
                                                                                                                               не деревянный стол,
                                                                                                                               не мамин шарф.



Правописание НЕ с прилагательными слитно
Случаи слитного употребления НЕ с прилагательными Примеры слитного написания НЕ с прилагательными
Прилагательное не употребляется без НЕ.                   Невзрачный костюм, ненастная погода, несметные сокровища.

К прилагательному можно подобрать синоним без 
приставки НЕ, при этом отсутствует контекст 
противопоставления.                                                        Неинтересная книга (скучная), нехолодный суп(теплый),
                                                                                                             непростая задача (сложная).

Прилагательное употребляется в контексте 
присоединения, а не противопоставления.                   Диван неширокий и мягкий. Дерево невысокое, но стройное.

При употреблении прилагательных с наречиями степени 
и меры (почти, очень, совершенно, в высшей степени,
 крайне, абсолютно).                                                      Крайне неуютная комната, абсолютно неважная заметка,
                                                                                                           очень несмелый зверек

Правописание НЕ с краткими прилагательными
Правила употребления частицы НЕ с краткими именами прилагательными такие же, как и с полными прилагательными.

Примеры: погода ненастна, дом невысок, река абсолютно неглубока, эта книга ничем не примечательна, спектакль не 
интересен, а скучен.

Важно! К прилагательным, которые пишутся с НЕ только раздельно относятся:
не готов, не горазд, не должен, не намерен, не нужен, не обязан, не прав, не похож, не рад, не согласен, не способен.



Дефисное написание сложных прилагательных
Написание сложных прилагательных через дефис необходимо в случаях:

Если сложное прилагательное образовано от словосочетания с синтаксической связью согласования или от двух равноправных слов, между 
которыми можно поставить союз «и» (кофейно-ореховый (кофейный и ореховый) журнально-газетный (журнальный и газетный), литературно-
художественный (литературный и художественный)).

Если сложное прилагательное образовано от сложного существительного, написанного через дефис (юго-восточный (юго-восток), норд-остовый 
(Норд-Ост), социал-демократический (социал-демократ)).

Если сложное прилагательное обозначает оттенки либо сочетания цветов, вкусов и других качеств (красно-оранжевый, светло-голубой, горько-
сладкий).

Если части сложного прилагательного называют неоднородные понятия (научно-популярный, массово-спортивный, сравнительно-
исторический). Слитное написание сложных прилагательных
Слитное написание прилагательных является правильным для случаев, когда сложное прилагательное образуется путем:

От словосочетаний (в том числе географических названий) с синтаксической связью управления, согласования или примыкания 
(общеуниверситетский (общий для университета) устав, кровеносный (носит кровь) сосуд, правобережный (правый берег) поворот).

От сложных существительных, которые пишутся слитно (полугодовой (полугодие), зоотехнический (зоотехник)).

Если одна из частей сложного прилагательного не употребляется как самостоятельное слово (позднеспелый, общепонятный, широкогрудый).

Если первая часть сложного прилагательного представлена числительным либо наречием на -о (-е) (двухстворчатый, малопосещаемый, 
низколетящий).

Слитно пишется большинство сложных прилагательных, которые обозначают научно-технические термины и книжные выражения 
(двояковогнутый, церковнославянский, хлопкоуборочный).


